

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

CORTES.

SESION DEL 2 DE NOVIEMBRE.

Congreso.

Abierta á las dos y media de la tarde bajo la presidencia del señor Martinez de la Rosa con escasa concurrencia en las tribunas.

Leída el acta de la anterior, fué aprobada.

El conde de San Luis pide la palabra para hacer una salvedad sobre el discurso que pronunció en la sesion anterior.

El señor Olózaga hace una pregunta al gobierno sobre si tiene ó no inconveniente en traer al Congreso los documentos que haya sobre nuestras negociaciones interiores y exteriores.

El señor presidente del Consejo de ministros manifiesta estar conforme en traerlos, escepto aquellos que estén pendientes de negociaciones.

El señor ministro de Marina de gran uniforme sube á la tribuna, y lee un proyecto fijando la fuerza naval para 1861.

El señor ministro de la Gobernacion, lee un proyecto llamando al servicio de las armas 35,000 hombres, y otro sobre ley de ayuntamientos y diputaciones provinciales.

SESION DEL 3.

Congreso.

Abierta á las dos y tres cuartos de la tarde bajo la presidencia del señor Martinez de la Rosa.

Leída el acta de la anterior, fué aprobada en votacion nominal por 75 señores diputados.

Entrando en la órden del dia fueron aprobados varios dictámenes de actas, que quedaron sobre la mesa y los dictámenes de peticiones.

Pasando á la discusion del proyecto pidiendo se autorice al gobierno para subvencionar á las compañías de ferrocarriles, el señor Nuñez de Prado (don Joaquin), pide la palabra en contra.

Seccion oficial.

— LAS GACETAS del 2 y 3 no contienen disposicion alguna de interés general.

Don Manuel Avello Valdés juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad y especial de Hacienda de la misma y su provincia.

Hago saber: que á virtud de auto dictado en la segunda pieza de los de concurso á los bienes embargados y vendidos en pública subasta, por este juzgado de Hacienda, á D. José Perez y Alcayde, alcalde que fué de la poblacion de la Victoria, en la causa que se le sigue por malversacion de caudales públicos; he acordado convocar á junta general de acreedores, para cuya celebracion está señalado el dia 7 del próximo mes de Diciembre y hora de las 12 de la mañana en la sala audiencia de este juzgado. Córdoba 2 de Noviembre de 1860.

— Manuel Avello Valdés. — Por mandado de S. S. — Antonio José de Ulierte.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El dia 30 llegó al puerto de Alicante el presidente del consejo privado de S. M. británica, lord Granville, continuando su viaje á Barcelona en el vapor *Marsella*.

Dice el *Constitucional*:

«Creemos que están ya rubricados los decretos, nombrando intendente general de Filipinas, á D. Sebastian Leon; intendente de Puerto-Rico á D. Joaquin de Alba administrador de rentas terrestres en Cuba, y para esta plaza el señor Adriaensens.

Ya se ha dado principio en la casa de la moneda á la recuñacion de los muchos realitos enviados últimamente de Marruecos para satisfacer el primer plazo. Toda esta plata que no podia circular, por desconocerse aqui su valor, parece será reducida á medios duros.

En Mahon se esperaba el 26 el buque inglés que tiende el cable submarino entre Francia y la Argelia, y que hacia algunos dias habia salido para Londres con objeto de traer las millas de hilo que faltan para enlazar la estacion ya establecida en Mahon y que comunica con Argel, con la de Tolon, punto á que no puede llegarse por haber roto el temporal el cable á unas 14 leguas de la costa francesa.

Parece que se ha recibido en Madrid un telégrama con la noticia de haber tomado los aliados los fuertes de Pei-Ho.

Dice *El Reino*, ignoramos con que fundamento, que SS. MM. pasarán en Sevilla las próximas funciones de Semana Santa.

La *Circe* ha sido ya probada en las aguas del Ferrol. Las máquinas funcionan perfectamente: tiene muy buen gobierno y anda con solo el vapor nueve y media millas por hora.

Un despacho recibido en Madrid nos

comunica el fallecimiento de la Emperatriz viuda de Rusia, acaecido el dia 1.º por la mañana.

Alejandra Fedorowna, madre del actual Emperador era hija del difunto rey de Prusia, Guillermo III, y habia nacido el 1.º de julio de 1798. Tenia por consiguiente, 62 años.

Anuncian los diarios de Asturias que S. M. la Reina ha otorgado el titulo de grandes de España al Sr. marqués de Camposagrado y á su hijo primogénito el conde de la Isabela y vizconde de la Dehesilla, hijo politico de S. M. la Reina madre.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 31. — Los diarios ministeriales siguen asegurando que Austria no saldrá de sus líneas y que se limitará á la defensiva.

Noticias de Italia dicen que Victor Manuel se dirigirá á Cápua para apoderarse de esta ciudad antes de hacer su entrada en Nápoles.

El general Cialdini se preparaba á enviar tropas á algunas provincias donde habia movimientos anti-anexionistas.

Los ejércitos combinados, fuertes de 50,000 hombres, se preparaban á una gran batalla.

Ha salido de Nápoles la flota francesa. En el arsenal estalló un motin de obreros. Los lazzaroni han insultado á la policia del dictador. El ministro de la policia ha estado espuesto á perecer de una puñalada. El telégrafo quedó prohibido para los particulares. Se notan movimientos reaccionarios en varias provincias.

(25)

sin ofrecer ninguno de esos rasgos exagerados por los cuales los menestrales de esta época representaban los campeones infieles y que se encuentran aun en la pintura de las muestras. Su semblante bien formado, pero tostado por el sol de Levante, terminaba por una barba negra naturalmente rizada que parecia peinada con un cuidado particular; sus ojos eran un poco hundidos, pero vivos, negros y brillantes; su nariz recta y regular; y sus dientes igualaban en belleza al marfil de sus desietos. En una palabra, el exterior y las proporciones del sarraceno, estendido sobre el césped, junto á su vigoroso antagonista, hubiera podido ofrecer un paralelo análogo á una cimitarra brillante en forma de media luna con una hoja damasquina estrecha y ligera, pero reluciente y bien afilada, comparada á la larga y pesada espada gótica que descansaba á su lado sobre el mismo suelo. El Emir estaba en la flor de su edad y hubiera podido pasar por un hermoso hombre si su frente no hubiera sido demasiado estrecha y si sus facciones no hubiesen carecido de esta forma redonda y de esta robustez moderada que á lo menos siguiendo las ideas de los europeos, son necesarias para constituir la belleza.

Las maneras del guerrero oriental estaban llenas de dignidad y gracia: ellas indicaban, no obstante, en cierto modo la contraccion que se impone algunas veces, los hombres dotados de un carácter impetuoso é irascible para tenerse en guardia contra sus disposiciones naturales; y se veia al mismo tiempo traslucir el sentimiento íntimo de su propia

(28)

hacemos—Ave Maria—seamos reconocidos;—y como para afrontar los escrupulos de su compañero, bebió un buen trago de su botella de uero, despues de haber pronunciado algunas cortas oraciones en latin.

—Esto es lo que llamais una parte de vuestra libertad—dijo el sarraceno. No tenéis mas instinto que los animales de los bosques en la eleccion de vuestros alimentos, y os degradais mucho mas que ellos, bebiendo esto que ellos rehusarian.

—Aprende insensato sarraceno,—respondió sin titubear el caballero del Leopardo—que blasfemas contra los dones de Dios como blasfemó tu padre Israel. El jugo de la uva es permitido á todo aquel que lo usa con moderacion como una bebida que regocija el corazon del hombre despues de sus trabajos, que lo alivia en sus enfermedades, que lo consuela en sus pesares. El que lo usa de este modo puede dar gracias á Dios por su copa de vino, como por su pan cotidiano; y el que abusa de este don del cielo no es mas loco en su embriaguez que tu lo eres en tu abstencion.

El ojo vivo del sarraceno se inflamó al oír este sarcasmo é hizo un gesto como para llevar la mano á su puñal. No obstante, solo fué un pensamiento momentáneo; cuando se desvaneció pensó en lo vigoroso del campeón con quien tenia que habérselas, y el apretón terrible de mano del que aun conservaba señal; se contentó con continuar una disputa verbal como la mas conveniente del momento.

(29)

—Tus palabras, Nazareno, podrian escitar la cólera si tu ignorancia no hiciera nacer la compasion. Mas ciego que los que piden limosna á la puerta de una mezquita, ¿no ves que la libertad de que haces gala está restringida en lo que hay de mas precioso para la felicidad del hombre y en lo que es mas necesario á su casa? Si observas tu ley, ¿no te encadena ella por el matrimonio á una sola muger, que esté enferma ó en perfecta salud, fecunda ó estéril; que ella se presente en tu mesa y en tu cama al gozo y á los consuelos ó al sentimiento y las querellas? Esto es, Nazareno, lo que yo llamo una verdadera esclavitud, esa esclavitud que ha destruido el Profeta concediendo á los fieles sobre la tierra el privilegio patriarcal de Abraham, nuestro padre, y de Salomon, el mas sábio de los hombres, permitiéndonos aquí abajo poseer gran variedad de bellezas y mas allá de la tumba las Huries de ojos negros del Paraíso.

—Por el nombre de aquel á que adoro en el cielo y de la que respeto mas que nada sobre la tierra—esclamó el cristiano.—tu no eres sino un infiel ciego y estroviado. Este diamante que tienes en tu dedo lo miras sin duda como de un precio inestimable.

Basora y Bagdad no podrian mostrar otro igual. Pero qué consecuencia tiene esta cuestion con el motivo de nuestra conversacion?

—Una consecuencia directa como vas á convenir en ello tu mismo. Toma una maza de armas y parte ese brillante en veinte pedazos. Cada

Marsella 31.—Los refugiados de Damasco han dirigido una súplica á Fuad-Bajá, espiando la imposibilidad en que se hallan de volver á la ciudad temiendo ser asesinados. El gefe druso de Hauran ha amenazado matar 8,000 cristianos si Fuad-Bajá castiga severamente á sus compañeros.

Turin 31.—Hay escaramuzas casi todos los dias entre ambos ejércitos.

El resultado de la votacion en Nápoles, exceptuando dos provincias, es de 1,102,499 por la anexion, y 9,371 por la negativa.

Roma 31.—El general Cialdini ha atacado á las tropas reales para pasar el Garellano; pero fué rechazado, dejando los piemonteses muchos prisioneros.

El rey Francisco II ha abierto un empréstito.

La *Gaceta de Gaeta* publica un manifiesto del Rey de Nápoles, declarando que si debe sucumbir á los ataques de legiones que ni siquiera le han declarado la guerra, la independencia de los monarcas y la seguridad de los pueblos sucumbirán con él.

Gaeta 27.—El almirante francés, M. Le Barbier de Tioan ha intimado á la escuadrilla piemontesa que suspenda el fuego contra los napolitanos en la embocadura del Garellano.

El fuego cesó inmediatamente.

Roma 30.—Ayer han sido derrotados los piemonteses sobre el Garellano, dejando muchos prisioneros en poder de las tropas reales.

Viena 30.—El duque de Osuna ha llegado á San Petersburgo.

Paris 31.—Una carta de Tolon del 30 dice que el vicealmirante francés Le Barbier de Tioan ha impedido el desembarco de la legion húngara en la desembocadura del rio Garellano.

Don Juan de Borbon ha dirigido una carta á Victor Manuel, renunciando sus derechos al trono de Nápoles, y aceptando el principio de que nada valen los derechos de los principes sin el asentimiento de los pueblos.

Nápoles 30.—Victor Manuel no ha llegado todavia á Nápoles.

Nápoles 31.—Es puramente imaginaria la expedicion de Turr.

Garibaldi bombardea á Cápua.

Paris 2.—El *Monitor* de hoy publica el siguiente despacho:

Marsella 1.—El general Montauban al excelentísimo señor ministro de la Guerra.

Campamento de Singhay, 24 de agosto.

—El 12 y 14 de agosto hubo varios combates en que se arrojó al ejército tártaro de sus posiciones, dejando en nuestro poder sus campos atrincherados.

El 17 se arrojó un puente bajo el fuego enemigo sobre el Pei-ho. La brigada Jacier se estableció fuertemente sobre la orilla derecha.

El 21, despues de una vivísima resistencia, tomamos por asalto el fuerte mas importante de Takou. Han quedado fuera de combate 200 franceses y 250 ingleses. Un solo oficial ha sido muerto.

En el fuerte han sido muertos mil tártaros y entre ellos el general en jefe. Todos los demás fuertes se rinden sucesivamente. La misma tarde del 21 hubo una capitulacion, por la que se nos entregó todo el pais hasta Tien-Sing, 600 cañones de bronce de grueso calibre y gran cantidad de provisiones.

Los embajadores van á Tien-Sing, donde les aguardan los comisarios chinos para entrar en negociaciones. El ejército aliado se ha escalonado sobre el camino. Los generales y almirantes van allí tambien con escolta. El estado sanitario es excelente.

Paris 2 de noviembre.—Sanghay á de setiembre. Los aliados han tomado el fuerte de Takou. Los plenipotenciarios marchan á Pekin, donde se les ha prometido una acogida amistosa.

—

El dia 31 de octubre hubo un gran simulacro militar en Paris, al que asistió el emperador. En todo el terreno de las carreras de Longchamps y las llamadas de San James hasta el bosque de Boloña se reunió una parte de la Guardia imperial, que comprende 24 batallones de infanteria, 8 escuadrones de caballeria, 12 baterias de artilleria, los trenes de puentes y equipajes con una compañía.

Las proporciones del terreno impidieron que se reuniese toda la guardia por completo.

Las tropas se hallaban ya provistas de todos los utensilios de campaña, y en linea á las nueve de la mañana. El Emperador llegó á las once, y los ejercicios duraron hasta las tres de la tarde en que comenzó el desfile.

El Emperador tomó parte en el rancho de las tropas, y el principe imperial comió tambien en un grupo de cabos é hijos de tropa.

—

—

El 27 se esperaba en Berlin al Principe Regente; debía visitar á su regreso á la Princesa de Biron en Silesia, pero ha renunciado á tal propósito por obligarle á ello la enfermedad que aqueja á la Emperatriz viuda de Rusia.

La noche del 26 se esperaba tambien en la capital de Prusia á la princesa Real de Wurtemberg, Archiduquesa Olga de Rusia, de paso para San Petersburgo con objeto de estar al lado de su madre.

Escriben de Posen el 23 de octubre á la *Gaceta de Correos* que, segun noticias recibidas de Polonia, el Emperador de Rusia se ha mostrado poco afectuoso con la nobleza polaca en Varsovia, Wilna y otros puntos, habiendo rehusado los festejos con que trataban de obsequiarle.

El diario oficial de Roma del dia 30 inserta un artículo del general Lamoriciere, que contiene una comunicacion que se dice dirigida al cónsul de Francia en Ancona por Mr. Grammont. Esto ha motivado una enérgica negativa de este último, que ha escogido la insercion en el diario oficial, de su respuesta.

Hé aquí nuevos pormenores sobre las operaciones militares que precedieron á la evacuacion de Cápua por los napolitanos.

«Luego que los despachos de Mr. Winspeare llegaron á Gaeta, dando la seguridad de que un ejército piemontés de 30,000 hombres iba á marchar sobre Cápua, se decidió preparar la evacuacion de esta plaza, y desde el 10 de octubre se comenzó á trasportar á Gaeta una parte del material y de las provisiones que encerraba.

Al mismo tiempo se efectuaba de un modo regular el movimiento de concentracion del ejército napolitano. Para proteger este movimiento, se dirigió sobre Isernia un cuerpo de 11,000 hombres que tuvo con los piemonteses un primer encuentro, á consecuencia del cual se replegó sobre Venafro y despues sobre Tearo, donde se le reunió el cuerpo de Cajazzo, que abandonaba igualmente aquella posicion demasiado lejana de la nueva base de operaciones del ejército napolitano.

Estos dos cuerpos, formando un efectivo de 45,000 hombres, tuvieron que sostener el 26 un nuevo combate bastante vivo con el ejército piemontés, mandado por Victor Manuel. Lograron escapar dejado en manos de los piemontés

teses 500 á 600 prisioneros del tercer regimiento de infanteria, que formaba la retaguardia.

El 27 los napolitanos comenzaron á abandonar á Sessa, y pasando el Garellano se establecieron detrás de este rio, teniendo por centro á Traetto. Las posiciones que van á ocupar son muy fuertes, porque se apoyan en una cadena de montañas muy difíciles de abordar, las cuales están cubiertas por el Garellano. Solo despues que estas posiciones hayan sido tomadas por los piemonteses, podrá comenzar el sitio regular de Gaeta.

De todos estos hechos puede deducirse que no puede tardar en saberse la ocupacion de Cápua por los garibaldinos.

Noticias telegráficas de Turin que llegan al 30, dicen que no habrá batalla entre el Vulturno y el Garellano, pues á medida que los piemonteses avanzan, los napolitanos se repliegan sobre Gaeta. Garibaldi, segun dichas correspondencias, habia marchado al cuartel general del Rey.

El general Lamoriciere ha sido creado noble romano decretándose una medalla en honor suyo.

—

Los despachos de Nápoles aseguran que el Rey Victor Manuel habia llegado á Sessa, pequeña poblacion de cinco mil almas situada en la Tierra de Labor á 40 kilómetros de Cápua y á 12 kilómetros cerca del Garellano.

Decíase que despues de haber descansado un dia con sus tropas en dicho punto, debía forzar el paso del Garellano, con objeto de no dejar al ejército napolitano tiempo para establecerse y fortificarse sobre las alturas de Traetto, situadas antes de llegar á Gaeta.

Si esos hechos se confirman, y si los piemonteses logran despues de haber pasado el rio, forzar la linea napolitana, en ese caso ningun obstáculo se opondrá ya para embestir á Gaeta, cuyo sitio regular podrá comenzar inmediatamente.

El telégrafo anunció con fecha 26 del 23 en Nápoles, que el general Turr se habia embarcado con direccion que no se conocia. Asegúrase en efecto, que dicho general recibió el 21 órdenes de Garibaldi en este sentido, pero que fueron revocadas luego, habiendo sido aplazada la operacion en que debía tomar parte el general Turr.

—

(30)

fragmento será tan precioso como la piedra entera, y todas sus partes valdrán reunidas la décima de su precio.

—Es una pregunta que se puede hacer á un niño. El valor de los fragmentos de un diamante como este, sería cien veces inferior al de la piedra entera.

—Y bien sarraceno, el amor que un verdadero caballero tiene por una sola mujer, bella y fiel, es el diamante entero; y el afecto que prodiga á tus mujeres esclavas, que no son sino mujeres á medias, no tienen mas precio comparativamente que el que tienen los fragmentos de esta piedra.

—Por la Santa Caaba! tu erés un loco que abrazas tu cadena de hierro como si fuera de oro. Mira mas atentamente. Este anillo que tu ves, perdería la mitad de su belleza, si este soberbio brillante no estuviera rodeado de diamantes de menos precio que lo hacen valer. Esta piedra central es el hombre firme, entero y cuyo valor no depende sino de él solo; y las que lo rodean son las mujeres á quien presta su brillo al grado de su placer ó de de su conveniencia. Quitá del anillo el diamante que forma el centro de él, y será tan precioso como antes, pero las pequeñas piedras serán comparativamente de poco valor. Tal es la verdadera version de tus palabras, porque ¿qué es lo que dice el poeta Marsour? Es el favor del hombre que dá á la mujer su belleza y su encanto; lo mismo que el agua del arroyo ó cesa de brillar cuando los rayos del sol dejan de herirla.

(27)

que el limpido elemento. Mostró mas apetito al comer y mas satisfaccion al beber, que la que el sarraceno juzgaba que convenia, cumpliendo con una funcion puramente animal. Y sin duda el secreto desprecio que tenían el uno por el otro, mirándose mutuamente como sectarios de una falsa religion, debió acrecerse por la diferencia marcada de su alimento y de sus maneras. Pero cada uno de ellos habia experimentado la fuerza del brazo del otro, y el respeto reciproco que les habia inspirado su combate, bastaba para hacer callar todas las consideraciones de un orden inferior.

El sarraceno no pudo sin embargo impedir-se de hacer algun reparo sobre lo que le desagradaba en la conducta y las maneras del cristiano; y despues de haber sido algun tiempo testigo silencioso del buen apetito que le hacia prolongar su comida mucho despues de la suya, le dirigió la palabra en estos términos:

—Valiente nazareno ¿os parece conveniente que el que sabe combatir como un hombre se alimente como un perro ó un lobo? Un judío impío tendria horror él mismo de la carne que vos comeis, como si fuese un fruto de los árboles del paraíso.

—Valiente sarraceno, —respondió el cristiano con aire de sorpresa originado por este inesperado reproche; —sabed que yo uso de la libertad de un cristiano alimentándome de una carne que el judío se prohíbe porque está aun ó cree estar bajo la servidumbre de la antigua ley de Moisés. Sabed que tenemos una garantia mejor por lo que

(26)

dignidad, que parecia imponer cierta formalidad de conducta á cualquiera que se encontrase á su lado.

Este sentimiento altanero de superioridad se encontraba tambien, al parecer, en su nuevo compañero de Europa; pero producía en los dos un efecto enteramente opuesto. El mismo sentimiento que daba al caballero cristiano un aire de osadía, de franqueza y casi de abandono, sin inquietarse de lo que pensaban los otros de su importancia, parecia prescribir al sarraceno un género de política que observaba estrictamente todas las reglas del ceremonial: los dos eran corteses; pero la cortesía del cristiano parecia tomar su origen en el conocimiento de lo que era debido á los demás; la del musulman, en la alta idea que se hacia de lo que se debía esperar de él.

Las provisiones de que cada uno estaba provisto para su comida eran muy sencillas, pero las del sarraceno eran aun mas frugales. Un puñado de dátiles y un pedazo de pan de cebada bastaron para satisfacer el apetito de un hombre que su educacion habia habituado á los alimentos del desierto, aunque desde sus conquistas en Siria la sencillez de la vida de los árabes hizo lugar algunas veces á la profusion mas estravagante. Algunos tragos de agua de la fuente completaron su comida.

La del cristiano sin ser delicada era mas sustanciosa. Puerco salado abominado por el musulman, compuso la mayor parte, y su bebida, que estrajo de una botella de cuero, valia algo mas

El *Morning-Post* del 29 de Setiembre anuncia que el día anterior se esperaba en Plymouth al Príncipe de Gales. El *Royal Alber*, el *Conqueror*, el *San Jorge* y el *Donegal* estaban anclados en el Sound para hacer los honores á S. A. R. A bordo del *Royal Alber* se habían hecho preparativos para obsequiar al Príncipe y su acompañamiento, y la guardia se hallaba dispuesta á recibirle tan pronto como desembarcase, lo cual verificaria inmediatamente, y se dirigiria á Londres por el ferro-carril.

Segun el *Times* de la misma fecha, el cuerpo Real de Ingenieros se aumentará considerablemente en atencion á las peticiones de las Autoridades superiores, que reclaman Oficiales y soldados, y principalmente Oficiales.

El movimiento anti-anexionista que se ha pronunciado en el reino de Nápoles no parece tener gran importancia, y se halla circunscrito hasta ahora á las provincias del Abruzzo ulterior, la Capitanata, la Tierra de Bari y la Tierra de Otranto. El general Cialdini estaba formando columnas ligeras para enviarlas á esos puntos.

Los jefes de una de las tribus del desierto se presentaron últimamente en la ciudad de Karac, que está en las montañas de la Arabia, á la otra parte del mar Muerto. Hablaron con el gobernador, y con el mayor estoicismo le dijeron que iban á matar á los cristianos y apoderarse de sus bienes, segun las órdenes del Sultan. El gobernador, que, aunque turco, es bueno, y ama á los cristianos porque le ayudan en las guerras, se levantó furioso, y juró por Mahoma, y que aunque fuese orden del Sultan no la obedeceria, y que mientras él viviese no se tocaria un pelo de la ropa de los cristianos. Estaba un criado á punto de servir el café á dichos jefes; pero el gobernador le ordenó que lo arrojase al suelo, pues aquellos canallas no merecian tomar café en su casa, y mandó luego que saliesen de la ciudad lo cual efectuaron inmediatamente.

Escriben de Rio Janeiro al *Pays* que el 7 de Setiembre, célebre aniversario de la proclamacion de la independencia y libertad del pueblo brasileña conquistada en las llanuras del Ipiranga en 1822 por D. Pedro I, se celebró este año con brillante solemnidad, no obstante las preocupaciones excitadas con motivo de las elecciones generales próximas á verificarse.

El emperador, las altas corporaciones del Estado y el Cuerpo diplomático asistieron á un *Te-Deum* cantado en la capilla Imperial.

Gacetilla.

—NOS ALEGAMOS.—Hemos oido referir que varios vecinos de esta capital, en union de otros forasteros van á adquirir la propiedad de diferentes lagares de nuestra hermosa sierra, con el fin de hacer considerables plantaciones de viñas y establecer en Córdoba la industria vinicola, olvidada hoy de todo punto.

—VAMOS ANDANDO.—El Sábado debió subastarse en Málaga un trozo del ferro-carril de Córdoba á aquella capital: su longitud era de cerca de seis kilómetros, 500 metros: su evaluacion aproximada de 290,000 rs.

—RESULTADO.—Nuestro apreciable colega la *Alborada* manifiesta bajo este epigrafe en su número del Domingo, que el partido progresista de esta capital ha nombrado sus candidatos para el Ayuntamiento, no solo en los distritos segundo, tercero y cuarto, en que no ha habido lu-

cha, sino tambien en el primero donde el Sr. Vice-presidente del Concejo provincial y sus amigos presentaron candidatura conservadora en contra de la progresista pura, á cuyo frente figura el Excmo. Sr. D. Gonzalo de Cárdenas.

× —FERRO-CARRILES.—«Con notable complacencia vemos, dice *El Porvenir de Granada* del 30 de octubre, que el señor gobernador de la provincia se ocupa en cuanto le es posible de la importante cuestion de ferro-carril, y que para el efecto trata de convocar una numerosa reunion de todas las clases que representen los intereses de la provincia, con el fin de darle el eficaz impulso que este asunto requiere.»

Despues nuestro colega granadino se estiende en consideraciones muy acertadas sobre las ventajas y aun necesidad de que aquella via férrea enlace con la de Málaga á Córdoba y de Córdoba á Madrid, y aun habla tambien de los primeros pasos ó gestiones que deben conducir á tan importante fin, único medio de que aquella hermosa ciudad y provincia salgan del estado de abatimiento en que se hallan y del olvido en que se las tiene como á nosotros respecto á mejoras materiales.

Mucho se promete *El Porvenir de Granada*, y nosotros tambien, del celo y buenas dotes administrativas del Sr. Bonafós. Estos son los asuntos á que debe dedicar toda su atencion, si quiere dejar de su mando imperecederos recuerdos.

El Porvenir termina su artículo diciendo: «Nuestra voz se elevará siempre exclamando: ¡Que se haga el ferro-carril!»

Para este objeto nos tendrá de su parte nuestro colega, y debe contar con nuestra mas sincera simpatia y decidida cooperacion.

—A LOS CIEGOS.—Hace tiempo que se hallan rotas las tapas del caño que cruza por la torre de la Malmuerta. Como han ocurrido percances á los transeuntes, seria muy conveniente que se cubriese como es debido.

—ENTENDIDO.—En la calle de Jesus parece que ha sido maltratada una jóven por un hombre que despues hemos entendido que es su cuñado... ¡Ya!

—¿Y POR QUÉ?—Vamos á hacer una pregunta cuya contestacion no es muy fácil. ¿Qué razon hay para que la horrenda alcubilla que se levanta enfrente del Pretorio no haya desaparecido al hacerse la nivelacion de aquel terreno?

—EL NECTAR DE NOÉ.—El Sábado en la noche parece que tuvo que acudir la guardia del cuartel de San Felipe á causa del escándalo promovido por un hombre que se hallaba en estado de embriaguez en la calle de Jesus Crucificado.

—ELLAS SE ENTENDERÁN.—Dos mujeres que viven en la calle del Arroyo de San Lorenzo se llenaron anteayer de contusiones por efecto de una desafortunada pendencia.

—AGUILAR.—Con motivo de las próximas elecciones municipales ha habido en esta villa varias reuniones de electores en las que ha reinado la mayor armonia entre todos, desapareciendo por completo las diversas fracciones que hacen mucho tiempo tenian tan trabajada esta poblacion, digna de un brillante porvenir y de ocupar por todos conceptos un distinguido lugar en las de su clase. Si, como es de esperar, quedan para siempre terminadas estas antiguas y perjudiciales diferencias, no ha de tardar mucho el día en que se consigan fines tan apetecidos.

Hé aquí la candidatura que ha obtenido el triunfo y el consentimiento general:

- D. Pedro Lopez.
- D. Manuel Eduardo Aragon.
- D. Rafael Maria de Luque.
- D. Pedro Valverde y Carrillo.

- D. José Maldonado.
- D. José Carretero.
- D. José Gamero.
- D. José Rafael Tablada.
- D. Francisco Calvo y Linares.
- D. Antonio Melero.

—OBRAS.—El 23 del actual se suaban en este gobierno de provincia las obras de las casas portazgo de Fuente de la Higuera y Benamejí en la carretera de Córdoba á Málaga, cuyo presupuesto asciende á 129,000 rs.

—LO QUE ES ENTENDERSE.—Paloma delicada que al puro cielo, diriges atrevida tu raudo vuelo. Ay! no me dejes, mi vida es tu sonrisa, ven, no te alejes.

Azucena silvestre, violeta pura, cuyo perfume templa mi desventura. Cierra tus hojas, que al sol del mediodía se tornan rojas.

Así cantaba un pollo á su tormento, y ella sin hacer caso siguió su vuelo. Y abrió sus hojas: que le importaba poco quedasen rojas.

—A LOS QUE TIENEN VIÑAS.—En un artículo que M. Barral, sabio químico francés, ha publicado en la *Opinion Nationale* con el título *La vendimia, el vino puro y el vino artificial*, dice: «Si el vino que habeis recolectado es ácido y débil en alcohol, corregid la acidez por medio de la creta ó carbonato de cal: y si quereis aumentar la riqueza de alcohol disolved azúcar en el mosto y no en agua como practican malamente muchos. Con esto solo, queda resuelto el problema de una buena fabricacion.» Aconsejamos el aviso á nuestros agricultores.

—YA ES OBRA.—Una persona emprendió hace algunos años la tarea de hacer una tabla de las lenguas é idiomas que han servido para formar la lengua inglesa. Hé aquí el resultado de su trabajo.

6.732 palabras, derivadas del latín; 6.691, del holandés; 4.812, del francés; 1.665, del sajón; 1.148, del griego; 211, del italiano; 106, del alemán; 95, del breton; 75, del danés; 56, del español; 50 del irlandés; 31, de la lengua gótica; 30, del sueco; 16 del hebreo; 15, del teutónico; 13, del árabe; 6 del irlandés; 4, del rúnico; 4, del gaélico; 4, del flamenco; 3, del escocés; 3, del siríaco; 2, del irlandés gaélico; 1, del turco; 1, del portugués; 1, del irlandés y escocés; 1, del persa; 1, del frison, y una palabra dudosa.

—EL LEVIATAN DE LA PRENSA.—Se ha publicado en Nueva-York un periódico monstruo con el título: *The New-York Illuminator Cuadruple Constellation*. Tiene ocho páginas; cada página cuatro pies y tres pulgadas de largo por tres pies de ancho, y contiene 13 columnas de impresion; cada columna tiene tres pies y doce pulgadas de largo; por consiguiente cada página contiene cincuenta pies y once pulgadas, ó lo que es lo mismo, en todo el periódico cuatrocientos cuatro pies y cuatro pulgadas, ó sean cuatro mil ochocientos ochenta y ocho pulgadas de impresion. El precio de este coloso periodístico es el de 2 rs.; tiene una profusion de magníficos grabados en madera, novelas y una maravillosa variedad de noticias de todas clases. Se ha publicado en honor del aniversario nacional, y es la curiosidad mayor que se puede admirar en materia de periódicos.

—FILOSOFIA DE LA CAMISA.—Entre todas las grandes cuestiones que traen desalentada á la económica humanidad, hay una que merece estudiarse con preferencia, porque toca muy de cerca al fondo y aun á la forma del bolsillo; es saber, cual prenda de las del traje del hombre es la mas cara. A primera vista para los espíritus superficiales, la capa está en ese caso; para nosotros, á cos-

ta de estudios penosos y constantes vigiliias, hemos descubierto que merece lá preferencia (no se sonrian nuestros lectores) la camisa.

Si, la camisa; esa tela de la cebolla humana es el atavío mas costoso de cuantos usamos. El valor de una capa decente, como puede gastarla cualquier prójimo sin que se diga capa de estudiante, es de cuarenta duros, y sirve por un término medio para seis años.

Quien gasta una capa de ochocientos reales, necesita en cada seis años doce y media de camisas lo menos; para que corran pareja con la capa ha de valer cada una cuatro duros, y todas juntas por consiguiente mil cuatrocientos cuarenta reales.

En ese tiempo se lavan y se planchan las camisas cuando menos trescientas dos veces, que á real y medio cada una hacen cuatrocientos setenta y ocho reales, con lo que se eleva el total valor de la camisa en los seis años á mil novecientos ochenta reales, sin contar las reformas, los botones que emigran, los cuells que se hacen retrógrados, las mangas que se pronuncian, etc.

Resulta que en esto como en todas las cosas, es mas lo que menos parece:

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Leonardo, abad y confesor.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquial de la Magdalena.

—A las 10 de la mañana tendrán lugar en la parroquial de la Ajerquia solemnes honras en sufragio del pbro. don Francisco Asis Villoslada.

—Sesto día de novena de las benditas Animas en el santuario de Nra. Sra. de la Fuensanta, á las cuatro y media de la tarde.

—Continúan á las oraciones en la Iglesia parroquial de Santiago, los ejercicios del mes de las Animas para rogar á Dios por su eterno desoanso.

—Sesto día de novena de Animas en la iglesia de San Juan de Letrán, al toque de oraciones.

—Sesto día de la misma novena en la iglesia de Trinitarios calzados, á las cinco de la tarde.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Consuelo, en Jesus Crucificado.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 2 de noviembre.—5 por 100 consolidado á 48.85, el diferido á 40.90 --Deuda del personal 18.20.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 31 de octubre de 1860, á igual hora del 5 de noviembre

Trigo.—Fanegas 772 desde 47 á 54 rs.

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 66. id; en los molinos á 55. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—MÁLAGA 1.—Trigo de 69 á 72: Cebada de 56 á 57. Habas de 54 á 56. Aceite de 38 á 60.

—JEREZ 1. Trigo de 57 á 65. Cebada de 55 á 57. Habas de 49 á 53.

—GRANADA 3. Alhondiga. Trigo de 56 á 64.—Cebada de 53 á 58.—Habas de 52 á 54. Aceite de 69 á 70.

—JAEN 2. Trigo de 52 á 61: Cebada de 29 á 30: Habas de 46 á 48. Aceite de 58 á 65.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

—IMPORTANTE. Pasas: fruto igual al del año anterior. Las hay de preferencia, moscatiles, lechos y racimos. Manteca de Hamburgo la más esquisita, queso fresco de bola de primera, azúcares y otra porción de artículos en coloniales.

Recientemente acaba de llegar un surtido completísimo en toda clase de herramientas: fualas, llaves, esponjas y plumeros para coches, bruzas, cadenas, almoazas, bridas, estribos y bocados para caballos.

Con la idea de desalojar el sitio que ocupan, se expenden á precios ínfimos más de 1000 baules surtidos de todos tamaños, y un saldo de más de 200 piezas de holes para muebles ó sean gulla-perchas, que se realizan por encargo de una casa estrangera. Drogueria alta calle Arco Real núm. 30. 4-2

—COTO. En virtud del derecho esclusivo que concede la ley de 13 de Setiembre de 1837, á los propietarios de montes y terrenos sobre el uso de caza y pesca: desde esta fecha se prohíbe por su dueño á toda persona que entre sin su permiso á cazar ó pescar en las dehesas reunidas en este término llamadas, Mellado y Aguila, Casa de la plata, Escorialojos, y Arejanales; y para evitar ignorancia se fija al público el presente con licencia de la autoridad local. Pagadas y octubre 21 de 1860. 4-4

LA ESPAÑA HORTÍCOLA.
diario de jardines, huertas é invernaderos.

TOMO II.
La obra que anunciamos al público es ya conocida de todos los sabios y ha merecido la más interesante recomendación por parte de estos, haciendo de ella los más grandes elogios y mirándola como el *nécessaire* de todos los aficionados á la horticultura y de los que están encargados del cuidado de jardines públicos y particulares.

LA ESPAÑA HORTÍCOLA, es una recopilación periódica de horticultura, la más general, la más útil y la más agradable que pueda consultarse: comprende todas las partes de horticultura, floricultura, pomología, arboricultura, etc.; y está destinada particularmente al aficionado deseoso de conocer las flores de su jardín, las mejores frutas y las plantas de invernadero que pueden cultivar fácilmente; da muchas señas prácticas sobre el cultivo, los cuidados que reclaman las plantas en los aposentos, el adorno de los jardines etc.; y tiene siempre á sus suscritores al corriente del estado y progreso de la horticultura.

Esta obra ha merecido á su autor una medalla de oro dada por la sociedad imperial y central de horticultura de Paris. Según decían los señores Vilmorin, Duchartre, Pepin y Moreil, «esta publicacion es del número de las que deben andar siempre en manos de los aficionados á la horticultura. En ella podrán adquirir las instrucciones útiles y encontrar un guía experimentado para sus trabajos.»

LA ESPAÑA HORTÍCOLA, está destinada á hacer conocer á sus suscritores los descubrimientos, los adelantos y las publicaciones de que sea objeto la horticultura tanto en España como en el extranjero; así como el movimiento hortícola de todos los países.

El tomo segundo se publicará por entregas mensuales de 32 páginas de impresion cada entrega llevará dos láminas perfectamente litografiadas é iluminadas, y dos ó más grabados intercalados en el texto de la obra, formando al fin del año un grueso y hermoso volumen.

El precio de suscripcion es de 60 rs. al año, haciéndola directamente al autor, y 70 rs. por medio de los comisionados.

Concluida la publicacion del tomo segundo, aumentará de precio, no vendiéndose sino los dos tomos juntos.

Se suscribe en provincias dirigiéndose en carta franca, acompañada del importe de la suscripcion, á D. JOSÉ SANUDO DE LA PELILLA, en Santander y en la administracion de este periódico.

El tomo primero se halla de venta en los mismos puntos al precio de 70 rs. para los suscritores al segundo, y 90 para los que no lo sean.

—GRAN SURTIDO DE EFECTOS DE DIBUJO. Al despacho de la imprenta y litografía de don Fausto García Tena ha llegado un gran surtido de efectos de dibujo como son: carpetas, estuches de todas clases, lapiceros, lápices de color, de madera, de piedra, compases con piezas y sin ellas, difuminos, goma, tinta de china, reglas, cuadraulos, papel de marquilla de varias clases y otros artículos. 8-7

—MANTECA FRESCA. En el almacén de la Espartería, frente á la lotería, se ha recibido de Hamburgo y de las célebres fabricas de Fijon conocidas por el *Fijon* precios muy arreglados. 4-1

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda FABNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez los trabajos etc.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 43, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales, y para la venta al por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguista, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

LIBROS DE TEXTO

para el Instituto y escuela de Veterinaria.

Se hallan de venta en el despacho de la imprenta y litografía de don Fausto García Tena, calle de San Fernando núm. 34.

ENFERMEDADES SECRETAS

CURADAS CON EL VINO DE ZARZAPARRILLA Y LOS BÓLOS DE ARMENIA POR EL DOCTOR,

CH. ALBERT.

Médico y farmacéutico de la facultad de Paris, ex-farmacéutico de los hospitales civiles de Paris, profesor de medicina y botánica, honrado con medallas y recompensas nacionales; etc., etc. Deposito de este remedio en Madrid, al por mayor, con grandes rebajas, ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR, NUM. 10.

Consulta por correspondencia, rue Montorgueil, 19, en Paris. Precio por menor en Madrid, 30 rs. (A 29.)

Depósito en las principales boticas.

SALON DE PELUQUERIA Y BARBERIA.

En la calle del Liceo núm. 28, frente al café del señor Castillo, se ha abierto un gran salon arreglado como los mejores de la Corte.

En este establecimiento se hacen añadidos, postizos, bigotes, pelucas enteras por estilos modernos y elegantes. El ramo de peluqueria será servido por hábiles mancebos de Madrid y Sevilla. El público hallara en dicho establecimiento, á más del uso, buen trato y esmero tanto en el alitado como en el corte y rizado del cabello, una notable rebaja en el precio de los abonos dentro y fuera del antedicho establecimiento. Hay dos gabinetes independientes del salon para las señoras que quieran peinarse ó verse comprar añadidos ó alguna obra del arte. 4-2

GRAN BARATO DE QUINCALLA

á mas bajos precios que anteriormente, de don Serafin Barberini calle de la Libreria núm. 11.

A pesar de las grandes ventas que se han hecho en este barato desde que fué anunciado, como su dueño desea realizar en menos tiempo y con más ventajas para sus favorecedores, ha dispuesto hacer en todos los géneros que le restan, una considerable rebaja. Hay abonitos á real y medio, botones dorados para chaquetas y chalecos desde *dos cuartos* la docena hasta cuatro reales. Gafes de *dos reales* hasta cincuenta. Anteojos á 6 cuartos. Agujetas doradas á real y medio, y así en todos los demás artículos.—Los que tomen por valor de doscientos reales en adelante, se les hará además la baja de 10 por 100.

INTERESANTE AL PUBLICO.

D. Ramon de Torres y Códiz, banquero, en la calle de Espartería número 8, libra letras de cambio para todas las poblaciones de España de alguna importancia, y tambien se pagan las que las mismas poblaciones giran á su cargo; como tambien las que vienen libradas de América, en las plazas de la Habana, Puerto Rico, Buenos Aires, Matanzas y Santiago de Chile, é igualmente las de Francia, Inglaterra y Portugal.

En la misma casa encontrarán los consumidores surtido de géneros para vestir tan superiores y arreglados, como en Sevilla, Cádiz, Madrid y Barcelona, por venir dichos géneros de las mismas fabricas de España y del extranjero que los que van á los referidos puntos.

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES

Compañía de seguros mútuos sobre la vida.

Autorizada por el Gobierno de S. M.

Se invierten las entregas de los suscritores en títulos del 3 por 100 diferido. Creacion de capitales, pensiones, dotes y rentas. Redencion del servicio de las atmas. Deposito de los títulos en el Banco de España. Garantías primitivas consignadas en los estatutos. Puede cualquiera suscribirse de manera que en ningún caso pierda el capital impuesto. Esta sociedad es de todas las de su clase la que cobra menos por derechos de Administracion. Estambien la única que permite al suscriptor retirarse sin necesidad de aguardar la época de liquidacion quinquenal. La oficina de inspeccion de esta provincia está á cargo de don Vicente Muñoz, situada esta en la plazuela de las Tendillas núm. 42, en esta capital de Córdoba, donde podrán presentarse las personas que deseen prospectos, enterándose de todos los pormenores por si gustan inscribirse en tan benéfica sociedad.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE GRABADO

DE LOS CATALANES.

En dicho establecimiento, situado en la calle de Maese-Luis núm. 2, se ofrecen al respetable público timbres de nueva invencion de bronce, útiles para toda clase de personas, su precio 40 reales. Tambien se graban sellos y escudos de armas, adornos y moldes para plateria, moldes para floristas y para toda clase de armeria y márcas, así mismo láminas en madera y todo lo perteneciente al ramo de grabado. Ojalta aficionados. Los timbres que se están anunciando á 30 rs. se darán en este establecimiento á 20 rs.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta. Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarrós, etc. con su uso. El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el más delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de *La Alianza* en Lisboa, calle de Alcega núm. 28, se dá un magífico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—VENTA. Pidiendo ausentarse de esta ciudad una señora que vive en la calleja de la calle Carniceros número primero moderno, desea enagenar una cama matrimonial de hierro dulce barnizada, en armadura y remates dotados y su correspondiente cajon de madera para empalarla. 8-6

—ALMONEDA. En la casa número 19 calle del Cister, la hay de varios muebles y ropas desde las 10 á las 6 de la tarde, y tambien se arrienda dicha fiaca. 5-5

—VENTA. La de una casa núm. 6 antiguo calle del Trucque, la cual se arreglara á plazos. El procurador don José Francisco Trascorres que vive calle de San Bartolomé núm. 27, está encargado de su enagenacion. 4-4

—COLOCACION. La desea un jóven de 17 años para escribiente ó ayuda de cámara, es natural de Caba y tiene en esta persona que lo abona. En la redaccion de este periódico, darán razón. 4-1

—VENTA Y ARRENDAMIENTO. Se venden á plazos las fiacas siguientes. Un ovilar en el alcor de la sierra de este término. Una casa núm. 33 calle de Almonas. Otra núm. 142 calle de S. Fernando. Otra núm. 9 calle de S. Eloy á espaldas de la calle de la Puerta Nueva. Otra núm. 1, calle del Lustre en el Campo de la Verdad. Otra núm. 72 en las Costanillas. Otra número 66 en el... Tambien se arrienda otra casa número 46 calle Capcecerias.

En la casa núm. 37 calle de Almonas se tratará de la venta y del arrendamiento. 6-1

—ARRENDAMIENTOS. Desde el día de la casa núm. 8 plazuela de las Cañas, tiene excelente agua de pie, granero y cómodas habitaciones. Otra calle de Maese-Luis núm. 17, tambien con agua de pie, granero y bodega con 16 tinajas para aceite. Darán razon para su ajuste en la primera de ambas fiacas. 4-1

TEATRO.

17.^a funcion de abono.

El drama en 3 actos titulado: *La campana de la Almudaina.*

Se ejecutará por el cuerpo coreográfico el gran baile *Gitanas y Caleseros.*

Dando fin á la funcion con la pieza en un acto titulada: *No mas secretos.*

A las 7 1/2. A 3 rs.